

Odilon Caldeira Neto
Universidade Federal de
Juiz de Fora
Brasil

odilon.caldeira@ufff.br

Recibido: 05 de abril de 2022

Aceptado: 28 de abril de 2022

Un análisis efectivamente global de las derechas

Reseña de: Global Resurgence of the Right: Conceptual and Regional Perspectives, editado por Gisela Pereyra Doval y Gastón Souroujon

En los últimos años, la derecha ha vuelto al centro del campo político a través de un nuevo ciclo. Más concretamente, el fortalecimiento de la ultraderecha se ha convertido en un campo de investigación palpitante, así como en un fenómeno de importancia central en el ámbito de las relaciones internacionales y en los análisis de las crisis de las democracias. No es desproporcionado afirmar que el aumento de la importancia en los estudios de la derecha está ligado a algunos acontecimientos clave, como la elección de líderes como Donald Trump y Narendra Modi, el fortalecimiento de Viktor Orbán y la victoriosa campaña presidencial de Jair Bolsonaro.

Pero este fenómeno es aún más complejo y diverso si miramos más allá de los marcos electorales de los que han sido comúnmente caracterizados como líderes populistas de derecha radical. En el continente europeo, países como España y Portugal han experimentado el crecimiento de la derecha. En América Latina, la elección de líderes en Argentina y Uruguay, así como el fortalecimiento en países como Ecuador y Colombia muestran que el resurgimiento de la derecha es un fenómeno complejo y global. Pero, ¿cómo de complejo y global?

En primer lugar, dada la percepción de que se trata de un fenómeno plural, que eventualmente puede leerse a través de fases y/u olas de desarrollo de procesos como la radicalización, la

fascistización y la desfascistización. Pero, a pesar de la existencia de olas más o menos definidas, la globalización de la derecha incorpora una gran diversidad de orígenes políticos, variedades de problemáticas regionales y claves para el desarrollo de programas políticos ligeramente autónomos. En este sentido, si tomamos (acertadamente) el resurgimiento de la derecha como un fenómeno global y relacionado con la crisis de la globalización y de las democracias, esto construye, como imperativo, la necesidad de mirar el fenómeno a través de múltiples categorías de análisis, eliminando las eventuales centralidades continentales como modelos cerrados de análisis.

Este es el reto que recoge la obra “Global Resurgence of the Right: Conceptual and Regional Perspectives”, organizada por Gisela Pereyra Doval y Gastón Souroujon, publicada en la serie “Studies in Fascism and the Far Right” de Routledge. Un desafío que se cumplió satisfactoriamente, hay que subrayar. En primer lugar, por la comprensión de lo que implica efectivamente lo global, aportando reflexiones sobre estudios de caso en América Latina, América del Norte y Europa, además de discusiones sobre categorías de análisis que ciertamente pueden servir de referencia para casos no contemplados en la obra, como Rusia, India y Turquía.

Compuesto por trece capítulos escritos por autores jóvenes y consagrados en los estudios de las derechas, la lectura de los textos muestra cuestiones cruciales desde el punto de vista del análisis. Dos de ellas me parecen las más importantes. La primera se refiere a las formas en que la derecha (desde la liberal hasta la reaccionaria) construye sus proyectos políticos en función de las respuestas a las agendas globales, pero también a las cuestiones locales y regionales. Este es uno de los objetivos cumplidos del libro, basado en estudios de casos nacionales.

El segundo aspecto se refiere a las fases de desarrollo de las oleadas de movimientos de derecha entre América Latina y Europa, que ciertamente no siguen los mismos ritos y modelos de integración y formas de organización. Esta cuestión se pone de manifiesto no sólo en los textos centrados en las coyunturas nacionales y/o regionales, sino también en los capítulos en los que se discuten categorías y conceptos como populismo, ultraderecha, posfascismo, neofascismo y derechas neopatriotas. Una vez más, el libro es de gran utilidad para reflexionar sobre las categorías de análisis de estos fenómenos.

Al considerar este doble reto de analizar la derecha global desde múltiples categorías y vicisitudes regionales, queda claro cómo el desarrollo de la “nueva derecha” responde a incentivos y demandas políticas que son simultáneamente globales y locales, y esto conlleva algunas problemáticas de investigación importantes de considerar. Porque si hay interlocución y transnacionalismo de la derecha, y especialmente de la ultraderecha, no todas las características son fundamentales y ecuanímes en sus diversas localidades y expresiones políticas organizadas.

Un aspecto ilustrativo de esta problemática es el nativismo. Si, de acuerdo con la tipología propuesta por Cas Mudde (2019), el nativismo es uno de los elementos centrales del discurso y la ideología de la ultraderecha, cabe preguntarse: ¿esta característica aparece por igual, en términos de intensidad, en todo el mundo o presenta una mayor centralidad allí donde la cuestión de la inmigración y la blancura son fenómenos de referencia para esta matriz? Además de la cuestión de las intensidades, es posible reflexionar a partir de cuestiones como las propiedades de estos nativismos. El análisis del caso brasileño es bastante ilustrativo, donde un cierto nativismo no se construye sobre cuestiones como la etnia/inmigración/raza, sino principalmente sobre valores conservadores y matices religiosos.

De hecho, esto ilustra algunas cuestiones importantes para los análisis que no se centran exclusivamente en los casos europeos, ni piensan los modelos y categorías de análisis globales desde una lectura eurocéntrica. En otras palabras, la lectura de los textos muestra la necesidad de poner en juego lo global no sólo como moda académica explicativa, sino de comprender que los modelos de análisis no se proyectan fácilmente a las realidades y contextos históricos distintos. Sobre todo porque las “olas” de democratización y sus reflejos se manifiestan de forma muy diversa en los distintos continentes, incluso en la derecha. Otro concepto/categoría que ilustra esta complejidad de la derecha es el populismo, sobre todo por su elasticidad y multiplicidad de definiciones.

Al fin y al cabo, cuando se habla de la ultraderecha, ¿el populismo adquiere un sentido más instrumental -como estrategia política y de comunicación- o es esencialmente ideológico, fruto de una “ideología tenue”? Sin duda, una de las aportaciones de la obra es situar la historia del populismo no sólo en torno a sus batallas interpretativas (es decir, las definiciones enfrentadas), sino

considerar que América Latina es el laboratorio inicial de lo que puede entenderse como populismo y derecha (radical o no). Del mismo modo, los debates sobre el neofascismo y el posfascismo ayudan a clarificar mejor estas tensiones entre los nuevos y viejos extremismos (y radicalismos) de derecha, pero también los puntos de diálogo y colaboración. Y esto presenta una diversidad no sólo entre los contextos continentales, sino también en los análisis dentro del marco europeo, como queda claro en el enfoque sobre el caso español.

En términos generales, la colección contribuye en gran medida a descentralizar los análisis y sus categorías. No comete el desliz (desafortunadamente muy común) de moldear la realidad extraeuropea sobre la base de modelos y marcos explicativos diseñados para Europa y Norteamérica. Así, lejos de caer en la tentación de universalizar modelos originalmente pensados para la realidad del viejo continente, las contribuciones presentes en la colección dejan claro que, para entender a la derecha global, es necesario considerar aspectos de las relaciones que van más allá de cualquier análisis basado en términos como centro-periferia. Al fin y al cabo, las derechas no son sólo un fenómeno de incorporación y apropiación de las agencias e intelectuales productores, sino una respuesta global a problemas globales.

Referencias bibliográficas

- Mudde, C. (2019). *The Far Right Today*. Cambridge: Polity Press.
- Pereyra Doval, G. & Souroujon, G. (Eds.). (2022). *Global Resurgence of the Right: Conceptual and Regional Perspectives*. London: Routledge.

